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完善旅業規範 還社區安寧和諧 

 

  隨着香港與內地恢復全面通關，旅遊業初見起色，市道重現生機，令人欣喜，

但內地平價團對社區衍生的困擾，再次浮現。近日，土瓜灣行人路被大批旅客逼

爆，怨氣難解。當局必須即時行動，強化規管、做好分流，做好旅業規範，減少

旅客與居民之間的摩擦，維持社區安寧和諧。 

 

  讀者或許記得，早在疫情之前，平價團已攻陷社區。據業界當時估計，平價團

有超過 90%會到九龍城區吃喝消費，在個別日子，甚至有多達 300 團，即約 1

萬人次集中該區購物用膳，情況相當嚇人。 

 

  當年，立法會正在審議旨在成立旅遊業監管局的條例草案，筆者多次指出大量

平價團令社區居民情緒達到臨界點，故強烈要求旅監局做好把關。當中筆者的部

分建議獲當局接納，包括註冊商店須確保為旅客人流和車流作出適當安排、對於

缺乏有秩序管理人流的店鋪持牌人會被警告和記分、對於違反行政措施的旅行代

理商會受到紀律制裁，包括扣分、罰款以至吊銷牌照，而有關店鋪亦可被拒登記。 

 

  4 個方向扭轉亂象 

 

  針對近日的情況，行政長官李家超昨天公開要求文體旅局和旅監局提出好辦



法，處理旅客為社區帶來的問題。筆者歡迎做法，並期望當局從以下 4 個方向扭

轉亂象。 

 

  （1）旅監局要強化規管，將目前對註冊商店的要求，擴闊至接待入境旅行團

的食肆，即在營運前要向旅監局登記，並提供人流管理措施，供旅監局實地審核，

藉此避免逾千旅客聚集街頭輪候食飯的情況重演。對此，旅監局表明希望通過勸

喻、溝通、協調方式解決問題。然而，筆者認為若該等措施在短時間內未見成效，

旅監局便要以維持社區安寧為大前提，盡快收緊對食肆的規管。 

 

  （2）應參考酒牌局的做法，要求上述商店及食肆領牌，發牌條件除了要有具

體清晰的行業接待和服務規範，亦要列明對社區的影響評估，以及擬議的應對措

施。若措施未能有效紓緩對社區的影響，便不應發牌或者續牌。  

 

  （3）當局有責任做好旅客分流。畢竟，土瓜灣是住宅區，並非旅遊景點，對

旅客的承受力有限，所以當局應考慮用好啟德郵輪碼頭及周邊地區的地利，牽頭

與過度集中在土瓜灣的商店及食肆磋商，轉移位置，通過分流旅客，減輕與居民

的摩擦。 

 

  （4）筆者促請當局從根源下工夫，加強與內地政府溝通，合作嚴格把關，減

少該等經營模式以購物作補貼團費的平價旅行團入境。 

 

  清明、復活節的長假期將至，而 1 個多月後又是「五一黃金周」，勢將有更多



內地旅客湧港，筆者促請特區政府以至旅監局在這個關鍵時刻，盡快做好入境團

的規範工作，確保居民有一個安寧和諧的社區。 
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